CONSERVATION AND USE OF GENETIC RESOURCES OF GRAPEVINE IN ARMENIA

S.M.Gasparyan

Armenia Department of the International Academy of Viticulture and Wine-making

G.G.Melyan

Research Center of Viticulture, Wine-making and Fruit-growing, RA, Corresp. Member of IAVW

Armenia is located in the region of one of the most important centers of culture plants. Hundreds of culture varieties grow here, including wild fruits, berries and grapes.

According to archaeological data, Viticulture and wine-making have been developed in the territory of Armenia in the 7th century BC.

The varieties of grapevine are rather large, various high-quality varieties have been received through centuries, which differ from one another in their ripening periods – from early to late – ripening.

The viticulture and wine-making that used to flourish, nowadays hips declining.

At present, because of soil privatization in Armenia the great expense needed for vineyard cultivation works, and the absence of a flexible system of purchase, the condition of the branch remains hard. The growing of plant material has fallen to a critical level, the genofund and the pure – variety – feature of mother plantings are essentially ruined, the old vineyards are being eradicated, Naturally, during those eradication processes, a lot of old not wide-spread varieties and unknown varieties of the local grapevine may radically disappear.

There's no doubt that there are very valuable forms among the widespread varieties and the clones of the local grapevine.

The areas of wild growing grapevine have sharply shortened. The spreading and the morphological variety of the wild grapevine has not been studied sufficiently in the territory of Armenia.

The genofund established at the institute of VWFG in 1950 (above 800 varieties, area 22 ha) has entirely been diminished.

Nowadays there are three ampelographic collections in Armenia – the collection of the Institute Botany, embracing approximately 45 varieties, the collection of the Scientific Center of Soil Study and Agrichemistry, which includes more than 42 varieties, and the collection of the Scientific Center of Viticulture, arboriculture and wine-making, which embraces over 70 varieties.

New ampelographic collection will be founded in 2005, in Ararat region where except new acquired varieties, forms, clones, etc. will be also centered those varieties, which are in above-mentioned collections (safety duplication).

It is necessary to establish ampelographic collections in the old viticulture regions of Armenia by way of investigating the old vineyards.

Especially the local black grapevine varieties and clones are considered to be badly studied, they are often called sev khagogh (black grapevine) and they differ from one another in their morphological and biological features.

The same refers to the white grapevines.

After the collapse of the USSR because of the financial problems, conservation of aboriginal varieties and clones and restoration works of ampelographic collection have not been done.

In this connection «The Armenian Academy of Viticulture, Wine-making and fruit-growing», due to the financial support by IPGRI, is carrying out a project entitled «Activities for Mobilization, Conservation, Documentation and Characterization of Grapevine genetic Resources in Armenia» the main purpose of the Project is to restart expedition research works, to continue a more detailed study of the genofund, to include in the collection the historically important assortment with the entire variety of its form.

The discovery of the necessary varieties in different regions of viticulture has been done by way of expedition methods.

Research works have been done in 4 southern regions of the Republic (Armavir, Ararat, Aragatsoth, Vayots Dzor).

20 main aboriginal varieties have been taken for study (Ararati, Garan Dmak, Insaptouk, Kakhet, Karmir Kakhani, Djilar, Nazeli, Voskehat, Spitak Arakseni, Spitak Sateni, Vardagouyn Yerevani, Areni, Hastamashk, Marmari, Sev Sateni, Tozot, Lernatu, Djragi yerkser, Milari., Mskhali) and their clones.

The discovery has revealed the period of their full ripening (Autumn 2003) through the method of M.A.Lazarevsky.

As a result of expedition works the above mentioned varieties (except Spitak Sateni, Lernatu, Djragi Yerkser) and their 200 clones have been discovered.

The clonal selection has been carried out according to hereditary product, vity (fruit-bearing, grave size, strength of bush growth).

By way of this method the following high-yielding variety clones have been sorted out: Areni, Nazeli, Mskhali, vardagouyn Yerevani etc., surpassing the productivity of the main varieties.

Besides the above-mentioned 20 varieties, other ones have been studied too. As a result of expedition works more than 80 varieties and 200 clones have been gathered, During our expeditions entirety new valuable grapevine varieties have been chosen.

The works had started in the spring of 2004.

The discovery and the study of the local varieties and clones in various parts of the Republic of Armenia is accompanied by the selection of plant material.

More than 5 thousand petioles have been stored.

The petioles have been stored in the fall of 2003 and in the spring of 2004.

The growing of plantings for the collections has begun in the spring of 2004 (the propagation has been carried out by way of direct rooting of petioles, will be included in the collection in the spring of 2005).

Every variety in the collection will be presented with a lot of bushes. The implementation of those works is hard because the same variety has different names in different regions (synonyms), and on the contrary, the same name is used for quite different varieties (homonyms), Besides the identification of varieties, the identification of their true names gets complicated, because of ampelographic changes.

The gathering of the material is going an.

We must be hopeful that the national wealth of vineyard fund of the Republic of Armenia will go on.

It will help to study and to discover various local varieties and clones.

The introduction of varieties is the most well-known method of collection-completing.

Taking into consideration the fact that the major part of the grape-growing regions of Armenia are phylloxera free. The introduction of the varieties into those regions is categorically prohibited.

The only place in the Republic of Armenia, where different forms and clones of the world genofund may be centered in the north-eastern viticulture zone which is infected with phylloxera. In case of possibility we intend to create a collection in the above-mentioned zone, which will fit the contemporary level of the ampeloghaphic science.
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Армения находится в районе одного из наиболее важных в глобальном масштабе центров происхождения культурных растений. Здесь родина сотен видов диких сородичей культурных растений, включая диких плодово-ягодные и винограда.

Археологическими данными установлено, что на территории Армении виноградарство и виноделие было развито еще в 7 в. д.н.э.

Сортовой состав армянского винограда довольно обширен. В течение тысячилетий народной селекции были созданы многочисленные высококачественные сорта различного направления и использования, отличающиеся большим разнообразием по срокам созревания – от сверхскороспелых до позднеспелых.

Некогда высокорентабельные виноградарство и виноделие сегодня переживают спад.

В настоящее время в связи с приватизацией земель в Армении, наличием раздробленных мелких фермерских хозяйств, беспрецедентным повышением затрат на возделывание виноградников, отсутствием гибкой системы закупок, состояние отрасли остается тяжелым: выращивание посадочного материала снизилось до критического уровня, существенно нарушен генофонд, чистосортность маточных насаждений, усиленными темпами проводится выкорчевка старых виноградников. Разумеется, что при выкорчевке этих виноградников очень много старых остродефицитных, малораспространенных сортов, так и неизвестных форм местного винограда могут потеряться навсегда. Нет сомнения, что среди большого разнообразия старых сортов и клонов местного винограда имеются очень ценные формы.

Резко сократились также площади под дикорастущим виноградом в местах его распространения.

Распространение и морфологическое разнообразие дикой лозы на территории Армении изучены далеко недостаточно. Необходимо изучить и уточнить распространение и формовое разнообразие дикорастущей лозы на всей территории Армении.

Созданный в институте ВВиП с 1950 г. генофонд винограда (свыше 800 сортов) на площади 22 га во время приватизации земель был отдан под приусадебные участки и полностью уничтожен.

Ныне в Армении существуют три ампелографические коллекции – Ботанического сада АН Армении, Научного центра Почвоведения и Агрохимии и Научного центра Виноградоплодовиноделия, где сконцентрированы соответственно 51, 42 и 70 сортов.

В 2005 г. в Араратской области будет создана новая ампелографическая коллекция, где кроме вновь приобретенных сортов, форм, клонов и т.д. будут сосредоточены и те сорта, которые находятся в выше перечисленных коллекциях (параллельная сохранность).

Изучение сортового фонда винограда Армении путем обследования старых виноградников в древнейших виноградарских районах республики и параллельно создание ампелографических коллекций является неотложной задачей.

Особенно недостаточно изучены встречающиеся во всех виноградарственных районах республики местные черноягодные сорта и клоны, которых почти повсеместно называют Сев хагог (черных виноград), тогда как они по своим морфологическим признакам и биологическим особенностям резко различаются между собой. То же самое можно сказать и в отношении ряда белоягодных сортов и клонов.

После распада СССР из-за отсутствия недостаточного финансирования работы по изучению, сбору, сохранению аборигенных сортов и клонов, а также по восстановлению ампелографической коллекции не проводились.

В связи с этим «Армянская Академия виноградарства, виноделия и плодоводства» при финансовой поддержке IPGRI возобновила работы по сохранению генофонда винограда Армении и выполняет проект «Мобилизация, сохранение, документация и характеристика генетических ресурсов винограда в Армении».

Главной задачей проекта является – возобновить экспедиционные обследования, продолжить более детальное изучение всего многообразия генофонда винограда Армении, перенести и сохранить в коллекцию весь исторически сложившийся местный сортимент во всем разнообразии его видов и форм.

Выявление нужных сортов в разных районах виноградарства производилось экспедиционным методом, изучение сортов в производственных насаждениях, на приусадебных участках, в дачных хозяйствах и т.д.

Обследование проводилось в 4–х южных регионах республики (Армавирский, Араратский, Арагацотнинский, Вайоц Дзорский).

В качестве основных объектов изучения и сбора были взяты 20 аборигенных сортов (Арарати, Гаран Дмак, Ицаптук, Кахет, Кармир Кахани, Чилар, Назели, Воскеат, Спитак Араксени, Спитак Сатени, Вардагуйн Еревани, Арени, Астамашк, Мармари, Сев Сатени, Тозот, Лернату, Чраги ерксер, Милари, Мсхали) и их клоны.

Изучение осуществляли в период их полной зрелости (осенью 2003 г.) по методике М.А.Лазаревского (1963 г.). 

В результате экспедиционных выездов были найдены выше указанные сорта (кроме Спитак Сатени, Лернату, Чраги ерксер) и 200 их клонов. Клоновый отбор проводили в основном по признакам наследственной продуктивности (коэффициент плодоношения, величина ягод, сила роста куста и т.д.).

Этим методом были выделены высокоурожайные клоны сортов Арени, Назели, Мсхали, Вардагуйн Еревани и т.д., почти в 2 раза превосходящие по урожаю кусты основного сорта.

Кроме вышеперечисленных 20-и сортов выявлены и изучены другие сорта.

В результате экспедиционных обследований было собрано свыше 80 сортов и 200 клонов.

Во время наших экспедиций выделены совершенно новые хозяйственно-ценные сорта винограда.

Работы возобновились весной 2004 г.

Выявление и изучение сортов и клонов местного винограда в различных районах республики сопровождается сбором посадочного материала.

Было заготовлено в общей сложности свыше 5 тыс. черенков.

Черенки заготавливали осенью 2003 и весной 2004 годов.

Выращивание саженцев для коллекции начали весной 2004 г. (размножение проводили путем прямого укоренения черенков), а посадка на постоянное место в коллекции предусмотрено весной 2005 г. и будет продолжаться в последующие годы по мере выявления сортов и клонов, представляющих интерес.

Каждый сорт в коллекции будет представлен десятью кустами.

Проведение этой работы осложнялось тем, что одни и те же сорта в разных районах имели разные названия (синонимы) и, наоборот, одни и те же названия носили совершенно разные сорта (омонимы). Кроме того определение сортов, установление их истинных названий осложняется изменчивостью ампелографических признаков.

Сбор материала продолжается.

Надо надеяться, что изучение и сохранение всего богатства национального фонда винограда Армении будет продолжаться. Это даст возможность в дальнейшем более полно выявить вуществующее в республике разнообразие местных сортов и клонов.

Интродукция сортов – это наиболее распространенный путь пополнения коллекций.

Ввиду того, что большинство виноградовских районов республики являются свободными от филлоксеры, то интродукция сортов в эти районы категорически запрешена. Единственное место в республике, где можно сосредоточить сорта, разные формы и клоны мирового генофонда, а также дикий виноград и филлоксероустойчивые подвои – это филлоксерозараженная Северо-Восточная виноградарская зона Армении.

При возможности намечаем создать в этой зоне такую коллекцию, которая по своим масштабам и отбору сортов отвечала бы совершенному уровню ампелографической науки.
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